

近代文学における日本の「分身」像の表現 その二

篠 田 知 和 基

前篇において鷗外、梶井、大岡、梅崎、安岡のケースを検討したのは、特定の分類に従つて同系列の作家たちを抽出したと言うわけではない。近代文学を通覧してもっとも顕著な例を抽出したにすぎず、さまざまなタイプの作家におけるいくつかのサンプル例を抽出したとも言えないであろう。梅崎と安岡はほぼ同じタイプの作家と言うことができるようし、鷗外も前篇でとりあげた作品は梅崎——安岡のタイプに近い自己省察、自己分析の作品である。その自己の問題の前に風景、あるいは自然が登場してきても、作品の種類としてはさしてちがわないのは梶井のばあいも同じである。そこでは『野火』だけが客観的な小説に近いよりも思われるが、そこから「狂人の手記」という枠をとり去るなら、架空の語り手のそれであるにせよ、ともかくそれは自己のあり様を追及した作品であることにはかわりはない。それはホフマンやポーにおけるフィクションの中での主人公の分裂とは、種類を異にしている。ホフマンやポーが、荒唐無稽な空想の産物たる綺譚の語り手であり、分析の文学とは異なつており、同じ系列はわが国では乱歩にでも求めるべきだとするのなら（乱歩には一人二役や、

替玉やそつくり人間のトリックはいくらでもある⁽²⁾）それでもいいが、それならドストエフスキーやモーパッサンにおける主人公の自我意識の混亂とその外形化、二重の自我の顕在化についてはどうなのかと言ふことになる。

ドストエフスキイはともかくとして、モーパッサン的なストーリーテラーの作品としては、たとえば田地文子に『遊魂』がある。しかし禁じられた欲望が遊魂となって身体を脱けだして好きな男と交つてくるという話自体は、前近代の物語のレパートリーに属すべき話柄であつて、近代的分身とは呼べないであろう。憑霊を扱った『女面』にしても、「物語」ではなくとも「精神」は近代の範疇を逸脱する。⁽³⁾

似たような雰囲気のロマンスクな作品では綺堂の『修善寺物語』もあるが、分身譚ではない。「物語」の系列の作品では井上靖の『化石』に「分身」が登場する。旅先で死病の宣告を受けた男が、いままでとちがつた目で人生を見るもう一人の自分と、今までどおりに行動しようとする自分とのあいだで引きされ、内的対話をくりひろげる。しかし、もちろんこの「分身」は外に投影されて現実の登場人物

になることはない。彼には、影のようにつき従う秘書の若い男や、同じような目で生を裏側から見ている外地暮らしの女の友人などがいるが、それと彼の言う「分身」とは重ならない。これはいわば「イワンの悪魔」（『カラマーゾフ』）型の、実在しない分身である。

「分身」という名称ないし観念は、たとえば太宰や英光にも親しいものだった。『人間失格』は自分を偽って生きているうちに本当の自分を見失った半人前人間が、たえず他者にもたれかかって生きてゆこうとする物語で、はじめその他者は、彼の道化の演技を見抜いている醜い少年竹一としてあらわれる。「もはや、自分の正體を完全に隠蔽し得たのではあるまいか、とほつとしかけた矢先に、自分は實に意外にも背後から突き刺されました」⁽³⁾ついでそれは罪と汚辱の同伴者、誘惑者としてあらわれる。「自分と堀木。形はふたり似てゐました。そつくりの人間のような氣がする事もありました」「堀木と自分。互ひに軽蔑しながら附き合ひ、さうして互ひに自らをくだらなくして行く」⁽⁵⁾間柄。

堀木はとりわけ恥辱の共有者として、切つても切れない過去の尻尾のようにつきまとう。「忘れかけると、怪鳥が羽ばたいてやつて来て、記憶の傷口をその嘴で突き破る。たちまち過去の恥と罪の記憶がありありと眼前に展開せられ」⁽⁶⁾る。

過去を忘れようとしたり、本当の自分を隠そうとしたりする努力がそれらの分身を生んでゆく。しかし、その外側の分身に呼応するようなものが内側にある。それを彼は「化物」と呼ぶ。あるとき、ゴッホの絵にヒントを得て筆をとると「自分でも、ぎよつとしたほど陰惨な繪が出来上りました。しかし、これこそ胸底にひた隠しに隠してゐる自分の正体なのだ……」

この「化物」がそのまま外にあらわれて、彼と対決すれば正真正銘の「分身」になる。竹一や堀木は「秘密の共有者」⁽⁸⁾でしかない。しかし、この主人公と同じく太宰もそんな「化物」の絵はついに書くことはなかつた。

田中英光が「暗黒天使と小悪魔」で「我慢して、そんな鏡の中の自分の顔をみつめていると程なく、享吉の予期していたように、彼の酒にむくんだ蒼黒い顔の前に、もう一つ、彼の心の象徴のような、ひからびた猿の死面、それはやはり彼の顔ではあったが、いつも彼の肉体の顔から浮上り、二重写しなつてみえる顔が浮んでみえた」と書くのは、酒びたり、薬びたりで自分が自分でない生活をしていれば当然に生じる感想であるかもしれないが、また、その師太宰の模倣でもありえたろう。「離魂」では「見失った自分の魂を探した」⁽¹⁰⁾と書いたが、それを何らかの形の上にとらえ表現することはできなかつた。

分身の意識を持った作家、もう一人の自分を意識した作家は少なくはない。しかし、生涯それにつきまとわれ、内心の分身的問題の外形化に己れの文学をかけた作家と言うと多くはない。偽りの自分、演技している自分の意識を強烈に持つていて、つねに仮面の生を作品の上に構築しようとしていたのは、太宰をまるで己が分身であるかのよう

に嫌っていた三島だが、ここではそれより、己れの中の「化物」との格闘に一生を終えた作家、百閑について見ておきたい。

まず处女作『冥途』を見ると「道連」という作品がある。暗くなつた土手を歩いているとだれかが横についてくる。その道連が、やがて「榮さん」と呼びかける。「榮さん、己の頼みを聞いておくれ……」ただ「一口」を兄さんと呼んでおくれ」。「私」というのは一人息子で兄弟はないはずである。しかし相手はそれに対して言う。「己は生まれないですんてしまつたけれども、お前さんの兄だよ」。

土手は野辺送りの葬列の通る道であり、死んだものの靈が戻つてくる道でもあつた。「冥途」では父の靈にそこで会う。巻頭の「花火」では過去の女の亡靈が土手でとりついてきた。「木靈」では『夢十夜』第三夜を思わせる背中の子供が土手にいる。

百閑には事実、養子の兄がいて、百閑が生まれて養子縁組が解消された。その「兄」はのちに旅回りの見世物師になつて、旅先で豹に食われて死ぬ。その葬列がいつもの土手を通つたとき、その姓を聞いて友人が詠んだ句「今朝冬や我と同名の葬を聞く」。分身の意識は姓のちがう百閑のほうに、この句の作者以上に強いのは言うまでもない。豹に食われた身替りの死は、夢の中の豹となつてあらわれる。『冥途』中の「豹」いらい、晩年の「神樂坂の虎」まで、夢の中の猛獸は、むしろ分身そのもののようにも思われる。

豹に追われて逃げこんだ家の中に多勢の人とともに息をひそめていると、だんだん氣持が食いちがつてきて、中の一人が「過去が洒落て

るのさ」と言う。そして気がついてみると豹が「何時の間にか家の中に這入つて来て、みんなの間にしやがんで一緒に笑つてゐた」。(I・六四)ここで「家」とは、彼の意識そのものである。彼を追いかけいた猛獸は彼自身の過去だった。過去が「洒落て」豹の姿で追いかけどっこいをした。しかしそく見れば過去は自分という「家」の中にいるのだ。

夢の豹は屋の意識では何でもない猫に化けている。「山高帽子」では、その猫が道にかぶさつた木の枝からちぎれたように落ちて逃げてゆくのを見て、水を浴びたようになぞつとする。のちに彼は、「猫は我々の身邊にある小さな運命の塊まり」だと書く。(IV・四三四)

猫にかぎらず、身辺の小動物を彼はたえず氣にしていた。気になつたのは彼らの目である。軒端の雀一羽が何ごとかを語りかけてくるような気がする。過去がたえずつきまとつて忘れようとする罪を思ひさせる。一人家の中に坐つてゐるときに、まわりの静けさが気になりだすと、見えない「もののけ」にとり囲まれてゐるように感じられる。あたりの氣配をうかがう意識が外側に投影されて、影となつて自分をとりかこむ。そんなとき、屋根の上に小石が転がる音が聞こえてきただけではつとする。そこに何ものかがいる、そう思つただけで、百閑の「物怖れる心」、いや、過去の意識せざる罪に脅える心は、異界からの誅求者の告発の声をそこに聞く。「映像」では、それは障子の硝子に映つた自分の顔になる。その顔が動きだして部屋の中に入

りこみ胸の上にのしかかってくように思われる。

たえず何ものかにつきまとわれ、監視されているという強迫観念が、自己像を他者のように認識させる。

のちに、「私の昔に書いた小説にそれに似た様なのがある」として、「田のあたりに生きた幽靈を見る」「幽靈」に「ドッペルゲンゲル」とルビをふること、「私の家の玄関に私と同じ様な男が訪れて」来る（「舞臺稽古」、IV・1-1）と書くのは具体的にどの作品を指すかとなると、「自分と同じ人間が玄関に立つ」という場面をそのままに書いたものではなく、「道連」や「映像」における「自己像幻視」のことがとも思われるが、それよりむしろ、玄関にあらわれた異様な訪問者がそれにあたるのだとするなら、この「舞臺稽古」の一節はいぐつもの場面を一挙に説明することになる。すなわち「山高帽子」

「鬼の冥福」「南山壽」などにあらわれた不吉な訪問者が分身（ドッペルゲンゲル）であるのなら、彼につきまとって離れなかつた「過去」は、たんに軒端の雀や、硝子の顔だけではなく、立派に小説的人格を持っていたことになる。

硝子の顔については最晩年の文章に、「硝子戸にびつたりすれすれに、飛んでもない大きな顔の猫がのぞいたり、小さな半分くらゐしかない泥坊が、瘦い目をして這り込まうとしたり」と書いて、その偏執が終生ついて回つたことを示しているが、それだけならたんに神経衰弱気味の強迫観念であり、せいぜいが自己像幻視でしかないが、その猫が「口を利いた」（遺作）となるとただではすまなくなり、どうや

らその猫は自分自身のことであろうと思われるならなおさらである。

そして、口を利用して何を言うかと言うに、何年前におまえの玄関口に立つたのは自分だと言うのなら、ドン・ファンを訪れた石像の騎士である。不吉な訪問者とは、彼岸からの警告者にほかならない。そのまま最初のあらわれは「山高帽子」である。芥川を思わせる野口が、しきりに「私」の狂氣の徵候を気にする。その「彼を一つおどかしてやらう。自分でしようぢゅうそんな事ばかり氣にしてゐるのだから、いよいよ私が變な様子で彼の前に現はれたら……どんなに氣味をわるがるか知れない」（I・101）と言つたのだ。「急に思ひついて、和服の著流しに山高帽子をかぶつて、野口の玄関に起つた」（I・101）

野口はその姿を見て何も言わずに奥へ引き返し、そのまま外へ逃げ出す。

「影」は、同じような場面を相手の側から説明する。まず「私」が甲野の家を訪れる。案内を乞う声に大分たつてから小さな子供が出てくる。子供は客の顔を一目見て、不意に獸のよくな悲鳴をあげて奥にかけこむ。あとで聞くとその子はそのまま寝ついて死んでしまつたと言う。それを告げた男も、彼が訪れて行つたあとで危篤に陥つた。三番目の男は、その話をしてから、「しかしいやだぜ、又僕に取り憑いては」（I・1-19）と言う。そのとき横を見ると、「傍の腰板に私の影が映つてゐる」（I・110）。それが「何ものとも解らない、いやな形」である。影は彼のものではない。あるいは、自分でそう思つていたような自分の姿ではない。いよいよ、半ば怪談的文脈では、それは

死神の姿であったろう。野口の玄関先へ立ったときも、彼の背後に立っていたもう一人の彼、「死」の姿に野口は恐れたのだと思われる。そのことを「山高帽子」でもすでに意識していたことは、その前の場面になるが、料理屋に通されて、「今日はお一人ですか」と訊ねられて「いや二人だ」「お後から入らつしやるのですか」「そこにあるぢやないか」(I・八九)といやりとりをするところにもうかがわれる。その後もしばらくは、見えない連れがいるようであるまゝ。

橋外男の「逗子物語」(昭・一一)にも同じような話があったことが思いだされる。海辺の墓地で亡き妻を偲びに行った帰り、死者の世界から一人、同じような淋しい亡者の靈がさまよい出てついて来る。自分にははつきりと感じられるその靈の存在が、訪ねて行った先ではただ何とはなしに連れがいるような雰囲気として受けとられ、はじめは氣味悪がられ、ついで、狂氣の兆候とみなされる。

「逗子物語」では、その見えない同伴者は病的な感覚が描きだした一種の自己像分離のようなものとして描かれるが、百闇の「同伴者」は、むしろ他界から立ちあらわれて彼にとりついた「他者」としての「死」の姿で、周囲のものをおびえます。

それをより明瞭に描き切ったのは、高利貸につきまとわれていた時代の追われる意識が逆に死神を背負つた姿となつて訪問先を驚かすという「鬼の冥福」(昭・一)である。

それは例によつて冬の寒い夜で、風が吹いて、あかりの消えた玄関先である。しばらく戸をたたいていると、やがて中から返事がして、これは、彼の留守中に、深夜取り立てにあらわれた債鬼の顔におびえ

戸を細目にあけて女が顔を出す。ところが向こうでは、玄関先に併む男を見たとたんに、「何だか意味の解らぬ聲」をあげて、あわてて奥へかけこんでしまう。それをしばらくあとで解釈して、「常常氣にしてゐる自分の御亭主の姿が、深夜云ひわけに來た男の影に乗り移つたまでの事であらう」(II・三四一)と言つ。

た彼自身の妻の恐怖と解ることもできそうである。事実そんなことは幾度もあつたことだろう。死神でなくとも、払えぬ金の取立てに玄関の戸を蹴破って踏みこんでくる借金取りの顔を見れば、留守家族の女子供は思わず押入れの中にあれ、裏の勝手口からあれ、逃げ出しあくもなるであろう。

同じころの「相剋記」⁽¹⁸⁾では、高利貸しの追及を逃れるためばかりではなく、妻との関係もうまくいかなくなつて、家族を捨てて一人下宿にひそんでいた主人公が、ある晩、用があつて留守宅でかけていつ戸を叩いたところが、家族のほうでは「いよいよ……殺しに來たものと思つて」(Ⅱ・三五一)寝ていた子を抱きあげて裏から逃げだそうとしたと書かれている。

高利貸しの妻が、深夜言いわけに来た客を亭主と取りちがえて死ぬほど脅えたと言うのも、その高利貸しの家庭に、主人公の家庭と同じ家庭崩壊の悲劇があつたか(主人公は高利貸しが女連れで旅館に泊まつているところを目撃する)、あるいは主人公の放置してある家族への後ろめたさ、罪の意識が、当時の敵の身の上に投影されて意識されたかである。

妻子を捨てて一人暮らしをしていることの罪の意識は、深夜、下宿で、いま子供たちはどうしているだろうと思うときにひときわ胸をえぐるような痛みとなつて浮かびあがる。

「子供たちは今ごろ電燈の下で何をしてゐるだらう……お父さんは何故歸つて来ないかと云ふ事を、既に幾度もたづねたであらう。或は

風が玄闕の戸を押して、がたがたと鳴らした時、私が歸つたのではないから、子供心に思つた事もあるだらう……」(Ⅳ・三五〇)

本来るべき家族の中にいないで、別の家中にいること、そのことがすでに本来の自分と、仮の自分、優しいはずの父親と、子供にとって鬼のように見える父親とを分離させている。共に暮らしていたときからすでに、金操りの心労その他から、ふいに子供たちにあたりちらしたり乱暴になつたりしたこと也有つたろう。そんなとき子供たちは、今日は「悪いお父さん」がやつてきた。良いお父さんと悪いお父さんがいて、今日は贋のお父さんの方が帰ってきたというように思いはしなかつたろうか。そんな子供の心はただちに父親に反映する。債務に追われて必死の形相で逃げ回り、あるいはとてもできないはずの金策に走り回っているときには、自分が自分の顔でなくなっていることも十分に承知している。そんな顔でよその家を訪れれば、そこにいる幼い子供は思わず悲鳴をあげて奥に逃げこみもするだろう。自分の家の戸を叩いてさえ家族のものが脅えるのである。相手の反応を見せつけられる度ごとに、彼は、自分がどんなにさんざんだ顔になつてゐるのか、いかに市民的家族生活の幸せから遠い顔になつてゐるのかを自覚させられる。それを自分が自分ではない感覚、離人症的症状の中でひとことのように思えば、深夜の不吉な訪問者の姿がそこには浮かびあがつてくるだろう。何ということをしているのだろう、そんなことをしてはいけないので、という自責の念と、自分はどうせだめな男なのだという自嘲の念が他人のような自分の姿を描かせる。そして

そのはては、いつか、その「深夜の訪問者」を彼みずからが迎えることになるだろう。

その前に、いつも何ものかに追われている感覚を、現実に行く手に先回りする影として描いた「先行者」⁽¹⁹⁾は百聞のものとしては成功作とは言えない。エーヴェルスの『プラハの大学生』⁽²⁰⁾は映画としては相当にはやっていたから、すくなくともその主人公の行く先々にあらわれて彼の隠れた欲望をより直接的な方法で実現してしまいう「ドッペルゲンゲル」については、百聞も話としては聞いているはずである。『冥途』でも『夢十夜』をそのまま書き写したような作品は面白くはない。さまざまな影響をとり入れても、個有の偏執の文学化の道具になるモチーフとそうでないものがある。△先行者△のテーマは彼にはなじまないものだった^(昭)同じようであっても、彼のばあい背後についてくるもの、のしかかるもの、肩の上に顔をのぞかせるもの、いつのまにか、自分の顔とすりかわってしまうもののほうに△親しみ△があり、その△分身△を背負つて深夜に他人の家を訪問する己れの姿を自分家の訪問者として迎えるところまでが、彼個有の領域と思われる。

その「深夜の訪問者」の第一の訪れは『旅順入城式』所収「遊就館」。その書き出しは雨。

「午過ぎから降りつづけてゐた雨が、急に止んだ。」
玄関で声がするので出てみると「變な砲兵大尉が起つてゐた」(I.一〇七)。その大尉が「實は昨日九段坂でお見受け致したものですか

ら」(I.一〇八)と言うのに覚えがないのは、芥川の「歯車」と同じ、いなはづのところで姿を見られる話だが、昨日、九段にいたもう一人の「私」が何をしたと言うのでもないのだから、その話はそれ以上は発展はない。ただ、帝劇で芥川を見たという証人は、おそらくいちがいをしていただけのことだろうが、「この大尉はやがて『物凄い雨の音に驚いて氣がついて見ると」(I.一〇八)姿が見えなくなっている。その出没が雨の中を伝つてくる亡靈のようだ、この世の論理と別の論理に従うのなら、その大尉が見たという九段の「私」ももうひとつ世界に属する「私」であるかもしれない。

姿を消す前の大尉が「表情が段段に變つて來」て、「狹い額が青褪めて、頬の光沢も拭き取つた様に消えて」(同前)いったのは、異界の住人、あるいは死神としての本性をあらわしていくたのかもしれないと。

次の段落で、「私」が九段の遊就館に行つたというのは、その大尉の話が気になつたからとも思われるが、「九段坂は風の爲に曲がつてゐた」という、ボリス・ヴィアンの幻想を思わせる描写から、遊就館の入口は馬の脚でいっぱいで、足許が「妙に柔らか」く「ふにやふにや」で、門番には耳がなく、中には死骸が山積みしてあるといふところまで読めば、あきらかに夢魔の光景としか考えられない。

つきの段落の田舎へ行く友人の送別の宴を描写するくだりは現実世界であろうが、そこにも「いきなり襖が開いて、砲兵大尉が這入つて」来ると、世界は一挙に別の秩序に入つてゆくようである。たとえ

ば、そこにいた芸者が立ちあがると「無暗に背が高くて」天井にまで届きそだと言るのは、怪談のろくろ首を思わせる。そして最後にその友人が実は、ずっと前に田舎へ行ってしまって、そのころは九段などいるはずがなかつたとなるのだから、すべては夢なのであるか。夢だとすれば「夜通し風が吹きすさんで、窓の戸を人の敲くやうな音が止まなかつた」(I・110)せいで、深夜に戸を叩く不吉な訪問者の夢にうなされたのだろう。

そのとき傍らで寝ていた妻が「獸のなくやうな聲」をたててうなされる。起こしてみると、死骸と一緒に寝ていて、その死骸にのしかかられた夢を見たのだと言う。そこで「私」は「大尉も、死骸も夢だったに違ひない。死骸は妻の夢で、大尉は私の夢なのだらう」(I・112)と考えて納得するのだが、傍らに寝ている妻が夢で死骸と寝ていたのなら、その横に寝ていた「私」がその死骸だったわけである。そして「私」もそのとき、死神の訪問を受けて死者の国を訪れた夢を見ていた。二人が同時に同じ夢を見るのはフランチエスコ・コロンナの『ポリュフィリオスの夢』いらい、夢文学の追及してきた理想のひとつで、同じ夢が二人以上のものによって確認されるならそれは正夢だということになる。

しかし同じ素材を使った昭和十四年の「南山壽」では、「ひどい吹き降り」の中をやつてきたのは「私」がやめた学校でその後釜に坐った「新教官」であり、ここではもう夢であるという言い逃れができるのは、同じように「またひとしきりひどい雨の音が家の周囲に敲き

つけて來た途端に」(IV・110)新教官があわただしく帰つてしまつたあとで、例のように獸のよくな駄をかいて寝ている老妻を振り起こしても、同じ夢を見ていたと言つてくれるかわりに、少しも目を覚まさず、そのまま死んでしまうからだ。雨の訪問者はまちがいなく死神だった。

その新教官が持つてきた干菓子がそのまま靈前に供える菓子になつたと言うのはトルストイの寓話から得たアイディアでもあろうが、雨の中を傘を走らせて先任教官の家へ教科の教授法を聞きに行つたといふのは作者自身、他で白状しているとおり、自分自身の経験である。ここでは作者自身の戯画的な肖像は、もうひとつ、老教官が再就職を頼みに行つた私学教授の上にも認められる。もと、同じ官立の学校に勤めていて、いささか不名誉な理由で退官させられて私学に転じた若い学士はほとんどそのまま作者自身のことと思われる。この学士の家の玄関先で、ふいに地震が襲つてきて、学士の妻がいきなり外へ飛びだして「お父さん、坊やを早く、お父さん」と叫ぶのは、前の「影」における不吉な訪問者と育えた子供の関係を思わせる。

しかし新教官のほうは、これははつきりと「遊就館」の大尉の焼き直しであり、老教官が昔なじみの女と「南山の壽」を楽しんでいるところへきまつて踏みこんでくるのも「遊就館」そのままである。そして最後には、この新しい女をもまた取り殺してしまうのが新教官である。ちがうのは、「遊就館」では夢であったものが、ここでははつきりした現実の人格を持っていることである。そして、学校で「私の掛

け馴れた椅子に腰を掛け、私の机の抽斗に自分の物を入れてゐる」(IV・二一六)といふこと、その他から考へても、これはあきらかに「私」の分身である。

分身は職と地位とを奪つたばかりか、はじめは老妻を奪い、後添えまでも取り殺す。そもそもこの女と新教官は前どこかで会つていて多少のなじみもあったようさえ思われる。^(部) 料理屋で、老教官と女のさし向かいの部屋へ踏みこんできたときも女はさして驚いた風も見せない。ばかりか、彼は老教官の家にいる子連れのおかしな女中とも、学校や老教官の留守のあいだの彼の家で会つてゐる。その話では、女中が新教官のいる学校へ老教官を名さして会いに来ると言う。そんなはずはない。しかし、このどこと不気味なところのある女中には、新教官と老教官の相互分身性が見えるのかもしれない。百聞の世界では「サラサーテの盤」の未亡人に通ずる巫女的な女である。^(部) 一方の後添えのほうもその出現のしかた、立居るまいには冥界の消息に通じたところがあるようだが、彼女たちの問題はここでは触れない。ただ、分身としての新教官の性格を決定する上では彼女たちの役割は無視できない。分身であれば「事毎に……後をつけたり先に廻つたり」するのは当然で、その都度、忘れたはずの過去をつきつけ、これから楽しみを先どりして美味を不快な味わいにしてしまうはずである。女と会えば必ずその場に顔を出すばかりか、その先にすでに女に手をつけさせいるかもしだれない。女がぼんやりしているのでどうしたのかと思ふと、「變な人の事を思ひ出して……」(IV・二一九)と言ふのが新

教官のことである。女中のばあいも過ぎ去つたはずの過去を掘りおこすようなおかしな事をするときに、何の必要があつてか新教官が彼女に会つてゐる。女中も女とともに過去のある女である。それ故に死んだ事主がい、別れた旦那がいる。新教官は彼女たちのその過去につながつてゐる、あるいは彼女たちにつきまとう過去の影の具現であるようにも思われる。さらに言えば、彼女たちはいずれもその半身に死の影を背負つてゐる。その影が分離すれば新教官になる。しかしそれは彼女たちだけの死ではない。老教官にとって死はより身近の存在である。その死を新教官が具現して、どこへ行くのもついて行く。他人の目には老教官の背中には新教官の顔が見えるかもしだれない。新教官の背中にも、逆に言えば前任者の影がはりついているだろう。二人の二人三脚は、老妻の死んだ日の、雨を通り抜けてやつてきた新教官の訪問からはじまつてゐる。老教官にとって、老妻の死のみならず、自分自身の死がそのとき告げられてゐたのだ。妻のかわりに家事をする女中と、孤閑を慰める女とは、死神が、もう一度彼自身を迎えて来るときまでのモラトリアムの間、仮りに彼にあてがつてくれた幻なのであるかもしだれない。そう思つてみれば、この世のすべては、死が刈り入れをするまでのあいだ冥途のみやげのみのりのために手配をしてくれてゐる束の間の賑わいにすぎないのかもしだれない。われわれの人生の一瞬ごとに行き会う人のだれにも死の影がつきまとつてゐる。そしてそれは、実はわれわれ自身の背中にはりついている同じ影の投影なのだ。人は一人一人みな顔も名前もちがうはずである。それがあると

き、ふと目の前に自分と同じ人間が見えたとする。それは自己像幻視ではなく実在の他人を自己と同一視することだが、そのためには相手の個性も顔も抹殺されて、ただの黒い影にならなければならぬ。そのときには自分自身もアイデンティティを失って、同様の黒い影になっているだろう。そこではじめて分身の実在が感覚されるのだ。そしてそれは死と直面する瞬間なのだ。⁽²⁸⁾

死神としての分身、あるいはわれわれの背後につき従う日々の死の氣配、それは百聞にとてごく若いときから親しいものであつたらしい。

たとえば、「いままで足がすぐむ程恐ろしかつた事が三遍ある」（Ⅷ・六一）と言う恐怖の原体験はすべて死神との出会いである。一番田は郷里岡山市外の山寺仏心寺での出会い。危篤の父のために医者を迎えて、「山寺の玄關を一足外に踏み出した途端にそつとはくなつて、足が竦んでしまつた。庭先の闇に何本も突つ起つた大きな杉の木が暗い地面から暗い空へつながつてゐる」（「夜道」Ⅷ・六二）。

二番目は高校生のとき、病氣をして治つたお礼に三十三ヶ所参りをしていた間のとある帰道の恐怖、「不意に何だか私のすぐ後からついて来る者があつて、それに気がついた時の恐ろしさは後を振り向く事も出来ない」（Ⅷ・六二）。

三度目は茅ヶ崎で、療養中の友人を見舞つた帰り、「提燈をさげて農家の點在する折れ曲がつた道を歩いて片側に低い石崖のある所まで來ると、なるつと水をかぶつた様な氣がした」。それをあとになつて思ふと、私が背負つて途中で振り落としたのだ」（Ⅷ・六三）

彼の描く幻想篇は、ほとんどがこの三つのどれかの変奏をふくんでいる。彼の作品には土手がよく出て来るし、彼自身、それを認めているが、この三つの恐怖が、どれも糸をたぐつてゆくとその土手偏執に行きつく。あるいは峠のはずがいつの間にか土手にすりかわつたりしている。そのぶたつを接続させるためなのか、あるいは本当にそうであつたのか、遍路参りの峠は、大きな池の縁の土手からつづく峠になる。茅ヶ崎は、はじめは池か海のように広々とした田圃の中のまゝすぐの道で、踏切の近くとされていた。それが海の上の崖道にまで近くへなる（「鶴鳴くや」）のは、茅ヶ崎の前にいた三崎の崖の上の寺との連関であろうが、いずれにしてもそれは、海なり池なり田圃なりの水面の上につづいてゆく道である。仏心寺で死んだ父の葬列は生家の裏を流れる百間川の土手をのぼつていった。もっともそのあたりではほとんどすべての死者がその土手を通るのである。土手は死者の道である。死者はそこまで来て生者と出会おうとする。

死者の土手は百間川ばかりではなく、思いがけないところにもある。岡山の後楽園に土手があることはまず思いもしないが、池があれば土手がある。土手があれば死神がやってくる。初期の名品「鶴」には、そんな土手道での「背後の氣配」の恐怖があざやかに描きだされている。

後楽園の池の汀にいる鶴が一羽、まともに「顔を見ながら」「私の

方に歩いて來た』。群れを離れて一羽だけやつてくるのが意味ありげである。数羽の鶴が群れているなら問題はない。一羽だけこちらにやってくるのは何の用なのか、それはすでにして鶴の形をしていながら鶴でないさえ思われる。

鶴は人の目玉をねらうと言う。⁽⁴⁾しかし、こゝはそんなことが恐いのではない。群れの中の一羽の鶴に突然、異変がおこった、神がかりになつたと言つてもいいかもしない。ちょうど「件」のように、その鶴が何か言いだすかもしれない。「私は近づいて來る鶴に背を向けて、なるべく構はない風を裝ひつつ、とつとと先へ歩き出した。」(二・一)⁽⁵⁾しかし背後には鶴の氣配がする。「急にいろいろの事を思ひ出すやうな」気がして、「その中には……一度と再び思ひ出してはいけない事でも」あるようである。

背後の氣配を気にしながらひたすら足を早めた記憶は遍路の峠の記憶である。

やがて鶴に追われるようにして橋を渡ると裏門がいつぱいに開け放たれていて⁽⁶⁾、その向こうが広い田圃になつてゐる。その先には遠い山が見える。橋を渡り、門を越えてさらに山の向こうまで行けば、そこはもうこの世ではない。『死者の書』を見るような異界の光景まで、山越しの阿弥陀如来像まで、百聞は見はしない。しかし、そこに至るまでの単純な死の恐怖、門の手前の世界への執着が胸をしめつける。一面の水田の中をまっすぐに延びる道は、その先の行く手がどこへ行くのかわからない茫漠たる不安とともに、茅ヶ崎の田圃の中の道の中をのぞきこむ。

怖を思い出させる。

そこへ行くまでの、鶴に迫いたてられて池の縁をあわただしく走りながらつまづいては転んだ土手は、幼い日の水辺の禁じられた遊びの恐怖の思い出をも呼びおこしていた。

「川浪がきらきらと輝いて、その中にむくれあがつたような浪が……」という、ふいによみがえつた過去の断片は、「沙美的苦岩」などに綴られた水辺の事故の恐ろしい記憶につながつてゆく。⁽⁶⁾

水辺で、土手で、浜街道の峠で、一面の海のような田圃の中の道でその都度、彼の背後にのしかかるようにあらわれた何ものとも知れない恐怖、死神による死への誘いととつたその背後の恐怖の源は、土手道でふいに彼の傍らにあらわれた「生まれそこなつた兄弟」であり、仏心寺の玄関で彼をいまにもつかまえそうになつた死神であつた。死神は彼のかわりに、父親をさらつて行つた。いらう彼には傍らにいるはずの存在、父や兄弟の不在が、黒々とした「しみのやうな」影となつてしまつた。親に死なれた一人っ子の淋しさと言つてもいいだろう。やがては、父と同じ名をつけた息子久吉が不幸な家庭の相剋の中に死んでゆく。父がわりにすがりつくように師事した漱石も早く世を去つた。互いの淋しさと不安をまぎらわせるように交友を深めた井川も先にあの世に旅立つた。その死者たちが頼りない息子の行末を見守るよう、あるいは異常な言動をする友のふるまいを心配するよういつまでも彼の背後につきまとい、頭より少し高いあたりから彼の心中をのぞきこむ。

「歩いてゐるそのすぐ後ろから、矢張り同じ通りについて來るのは後ろの暗い中にぼんやり浮いた、輪郭のないしみではないか」

その「しみが追つ掛けて來る」（『遍照金剛』Ⅸ・四二二）

峠の暗い木陰で、「山高帽子」の猫のようだ、黒いしみがあざれたように落ちて旅人の背中にはりつく。峠をかけ下りて宿屋の玄関へかけこんでガラス戸を閉めたら、ふと離れたが、その「しみ」は、公園の池のほとりでも現われて、光あふれる光景の中に忘れかけていた死の恐怖をかきたてる。そのとき、のどかな光景の中に突然あらわれた黒いしみは一層恐ろしい。ラヴクラフトなら、その「しみ」白昼の黒点に、「ナイアルラトホテップ」といった名前を与えるかもしれないし、モーパッサンなら「ル・オルラ」とそれを名づけるにちがいない。

ただ百聞はその恐怖を一見さりげない抒景の中にそれとなく忍びこませておいて、恐怖に無縁なものには気づかずに読みとばさせるだけである。晩年になるとそこにはさらにノンセンスな笑いの仮面がつけ加わって、そうおいそれとは恐怖を感じさせない。しかし、たとえばノンセンス・ユーモアの代表作とされる『阿房列車』の中にも、死神の黒い影はもつとも親しい道連れとしてつきまとう。

たとえば「松江阿房列車菅田庵の狐」。

松江の宿について酒を汲みかわしはじめたら、何となく身体の片側がぞくぞく寒氣がする。同行の山系氏に向かいの席から横にこさせて飲みだすと、空いた向かいの席が気になつてくる。何かの音がする。

「風だらう。おい、そこにだれかあるぢやないか」……
「山系のゐた後に坐つてゐる男が、もつとはっきりして来て、にたにたと笑つた」（『』Ⅷ・三一七）

しばらく、その貧乏神風の風采のあがらない男と話をしながら酒を飲んでいると女中が入つてきて、「あれ、又こじて……」と言う。相手は「稻妻の速さで襖の外へ飛び出した」（『』Ⅷ・三一九）それが「菅田庵の狐」である。

一人で琴を弾いていると、いつのまにかもう一掉の琴で競いあうようになつてゐる。あとで気がつくとそこらの中が泥だらけになつてゐる（『東京日記』）

狐はつぎの「列車寝台の猿」では猿である。列車の中に「さつきから氣になる相客がる」途中で下りて宿屋に泊まつて、また同じ列車に乗ると、同じ客が乗つている。そして夜になつてコンパートの寝台に寝ていると、「入口のドアの硝子戸に人影が映つた……どうもさつきの男らしい。さう思つたが、さう思つたもう一つ奥の所だ、もつとはつきりしてゐるのは、猿の影だと云ふ事である」（『』Ⅷ・三七七）

やがてその影が中へはりこんだ身体の上のしかかる（『』四十年前の「映像」の悪夢の復活である。

何の用もない旅の阿房列車に魔がさしたのかもしれない。そのときとりついた狐変じて猿は、「由比駅」に至つて、いよいよその本性をあきらかにする。

まずはじめに東京駅の改札の前に並んだ行列の中から一人だけこち

らを振り向いた顔がある。「何だか氣になるので、そつちを見てゐたら、その顔が列を離れた。和服の着流しの男が、すたすた歩いて、私の方へ近づいて来る。からしてゐては、いけないと云ふ氣がし出した」(Ⅳ・四六二)

「鶴」の書き出しとふしきに重なっている。事実、汽車が走り出して段々速くなると「線路だか車輪だかが、こうこうとうと鳴く様な音がし出した」(Ⅳ・四六三)『死者の書』冒頭の死者の魂呼びの声を思いだす読者もある。

「こう こう こう

先刻から、聞えて居たのかも知れぬ……

こう こう こう

確かに人聲である。鳥の夜聲とは、はつきりかはつた韻を曳いて來る……」

百聞は、しかしその声から「御後園の鶴の声」を思い出す。

ボーアがとおりかかって「お連れ様が別の車に……」と言う。「背後の氣配」は列車の中にまでついてくる。そこへ見知らぬ女が来て隣りに坐る。由比で下りて宿へ行くとそこに、列車の中の女がやつて来る。そして妙なことを話しだす。

「この窓の外の、あの松の木が重なり合つたうしろは崖で御座いますよ。もう一つ山になつて、その上に榛の木が繁つて、木のまはりを大きな白い蝶蝶が」(Ⅳ・四六八)

女は、東京駅の改札の前にいた男の家内であると名告る。そこへボ

ーイがあらわれて、いましがた宿の下の薩埵隧道で、大きな獸が轡かれたと言う。突然、すべてがあきらかになつて目の中がぐらぐらと揺らぎはじめる。「鶴」なら土手が浪のようにうねるところである。「耳許ががんとして、耳鳴りがする。松も鳴つてゐる。ボイの白い顔と白い上衣が境目がなくなつた」(Ⅳ・四七〇—四七一)

少し百聞の文章に慣れている読者なら意味の明きらかな作品だが、慣れない読者がほんやりと読んだら何のことかさっぱりわがらないふしきな文章だろう。

背後の氣配、群れから一人離れてやつてきたのは「死」である。「死」のはじめての登場は仏心寺の父の臨終の時のことだった。瀕死の病人は、庭に金と銀の大きな蝶が舞うとうわことを言つた。(X・三三九)

山寺の風景は、薩埵峠の宿のあたりに似ている。海辺の崖の上の宿、あるいは寺は「龜鳴くや」で描かれた三崎の寺でもあるだろう。そこから死神がついて出てきて、それを石崖道で落とした。寺はのちに大火のときに火の塊になつて崖の上から暗い海に転げ落ちた。燃える炎の塊は一瞬、ふわふわと崖の途中に舞いあがりもしただらう。海に転げ落ちる炎の寺は死の中にとびこんでゆく芥川の思い出となつた。

岡山の生家の二階からふわふわと飛び出したという人玉、百聞川の暗い土手をふわふわと揺れながら遠ざかった提灯の火、それらの思い出が合成した映像なのか、百聞は人が死ぬときは、あえて魂と言わな

いまだも、何かえたいのしれないものが、多くは火の玉が、ふわふわと漂い出るよう想像していた。仏心寺の病人も、彼岸の蝶が舞うのを見たときにすでに死に委ねられていた。

そこで、躰睡時で女が「白い蝶蝶が」と言つたとき、「それは違うよ。手の中ぐらあもあつて」と言ってから「白い蝶蝶ちやない。黒いのだ、眞黒な」(Ⅳ・四六八)と言う。

黒かったのは蝶ではない。蝶などいはしなかつた。お寺の高い縁側から庭のほうへ「ひらひらと飛んだ」のは、「いち」という牛ほどもある黒犬である。長年飼いなれた黒犬は、そのとき病人の身のまわりに死の影がそっと忍び寄るのを感じて、ふいに縁側にとびあがつて来たのだ。前には、狐つかいの女にとびかかつたこともある犬である(I・一三六)。大江健三郎描くところの『空の怪物アグレー』だと、人には見えない「空の怪物」が舞い下りてきたときに、犬だけはそれに気がついて吠えたてる。この「いち」にも、そのような見えない存在を見ぬく透視力が備わっていたようである。その犬が死神を見て縁側にとびあがつた。犬は追われて「ひらひらと飛んだ」。それが死者の見た彼岸の蝶の光景とひとつになって黒い大きな蝶となつて思い出の暗い時の上を飛ぶ。

だが「ひらひらと」飛んだのはそれがはじめてではない。他でも書かれているが「由比」でも前のほうでそのことは確認されている。ちょうど父が病気になつたころ、何とはなく竿を持ちだして犬を追いかけまわしたことがあった。犬はおいつめられて居直ると、「井戸の上

をひらひらと飛び越えて、向かうの側からこつちを振り向き、薄闇の中で白い歯をむき出した」(Ⅳ・四六五)

それが「いち」である。そしていま、東京駅で列を離れて近づいてきた男は、自分がその「いち」であると名告つた。

であれば、その「いち」の家内と名告る女が「大きな白い蝶蝶が」と言うことにも筋が通つてゐる。汽車に乗りこむときに思いだしてはならないことを「思ひ出し掛けて、胸元から戻す様な、いやな氣持になつた」のも当然である。列車はトンネルを越えて、死者の国へ入つていつた。死者の思い出は、つきまとう「氣配」とともに汽車に乗つてゐるうちにしだいしだいに鮮明になつてきた。そして峠の上の山寺のような宿に着いたとき、彼はすでにこの世の意識ではなく、死者の思いであつたのかもしれない。そのとき現し身の肉体はトンネルの中で列車に轢かれてもはやこの世にいないのだ。それが後から、過去から、ついて来た黒い大きな犬「いち」なのだろうか。

宿に来る前のことである。由比の駅のホームで「すぐ目の前を通過する急行列車を」、彼は「氣抜けがした様に」見ていた。「氣抜けがしていた」というのを「心そこにない」「魂が離脱した」と呼んでいいだらうか。そのときはまだ魂はからうじて彼の肉体の周辺にとどまつていても、田の前を列車がかすめてゆくときには、魂はさらわれてしまふかもしれない。

「それは列車だつてあの勢ひで動いてゐるのですから、ほんやりしきまわしたことがあつた。犬はおいつめられて居直ると、「井戸の上

た旦那様のなんかを持つて行つて、擦れ違ふ時に今度の上りに渡した

のが返つて来るまで旦那様はまるでお留守です。」(Ⅷ・四七〇)

前年（三十六年）の『區間阿房列車』によると、語り手は時間をつぶすために所在なげに上り下りの列車の通過する様子に放心したように見惚れている。そのとき、信号手が「不意にけたたましい叫び聲を」あげ、ついで列車が非常汽笛を鳴らした。しばらくして反対方向の列車が近づいてくると、列車はさきほどと同じ場所で、また非常汽笛を鳴らした。どうやら「だれかがすれすれに機関車の前を横切つた」にちがいない。人家が線路にせまって建てこんで、浜へ往復する漁師の女などがたえず線路を横切つてゐるところである。列車のほうはトンネルを抜けたばかりで、視野が広くない。そこは一種の魔所でよく人死のあるところではあるまいか。語り手の想像はそこから、數十年前の茅ヶ崎の恐怖をありありと思い描いたとしてもふしきはなし。

死病の床についている友人を見舞つての帰り、えたいのしれないものに背中から追いがぶされるように思つて駆けだしたあたりの記憶である。「あの時は山邊の死神が低い石崖の道まで來てゐたのを、私が背負つて途中で振り落とした」〔夜道〕Ⅶ・六一。そこも踏切事故や飛び込みのある魔所だったと言う。

読者としてはディケンズの「信号手」なども思いだすところであろう。トンネルの出口の怪としては、茅ヶ崎よりは由比のほうがディケンズには近づいている。

笛を鳴らした。下りがそこにいた人間の「なんか」をかすめとつて、トンネルの中で、すれちがう上りの列車に渡した。そんな不安な想像が作者の心には生じたのだろう。トンネルは上りはひとつで、下りは二つである。トンネルをくぐるたびに死と生をくり返すとすると上りと下りでは数が合わない。死者の魂が生者の身体に移しかえられる輪廻転生が、そのトンネルの前後でも夢魔のミクロコスモスの中で展開していると考えると、列車が数のちがうトンネルを上り下りするたびに、行きどころのなくなつてしまふ魂がいくつかでできそつである。

そしてボーイが言うには、いましがたその下りの第一トンネルと第二トンネルのあいだで「黒い獸が出たり這入つたり」していたかと思つたら、上りの列車に轢かれてしまつた。それは東京駅で彼の姿を見かけて追いつがつてきた過去の亡靈が、トンネルとトンネルのあいだで追い求めるものの姿を見失つてゐるうちに出会つた事故なのだろうか。それともそれは、下りの列車にさらわれていて上りの列車で戻つてこようとしていた彼の魂が第二トンネルの出口で迷つてしまつて戻れなくなつた果てのことだらうか。いずれにしてもそれは同じことではなかつたろうか。数十年前、父を看取つた山寺を思い出させる峠の宿に来て、ある種の喪失感と帰郷感とを同時に感じてゐる彼にとって、父の死の床からひらひらと蝶のように飛んでいらい忘却の海に消えた黒犬が戻つてきて、彼を思い出の場所へ連れ戻して姿を消したのなら、今彼は魂を失つて死んでゐるのである。今まで彼につきま

とて、ときには悔恨を、ときには死の恐怖をかきたててきた「分身」は、その黒い影だったのであり、それこそが彼をそこまで導いてきた、いわば「魂」だったのであるのなら。

あてのない旅の途中で、車中の相客の顔が気にかかる。ふと目にした車窓の風景が忘れていたはずの過去を振り起こす。過去は死者の思い出で満ちている。淋しい死者たちが気がついてみれば人の生きてゆく身辺にいつも浮遊していたのだ。日常生活は、過去を忘却のかなたに押しやる防衛のシステムを幾重にもはりめぐらしている。旅はその防衛の殻の外へ踏みだすことである。いつもの見知った街の風景や親しいものたちの顔のかわりにそこには知らないはずの風景、知らないはずの人の顔がある。しかし、長い人生を踏みこえてきたあとでは、なんでもない街角、なんでもない人の顔に、どこかで忘れていた思い出に通じあうものを見出すことが多くなる。あれは何だったのだろう。あの顔はだれに似ているのだろうという問いは、慣れ親しんだ日常の光景の中でより、知らない街で知らない人のあいだにいるときのほうがより頻繁に生まれてくる。

若いころ、彼は日記に「知らない横町には神祕がある」(三・三〇) と書いた。晩年に近づいた彼は「知らない横町にはいつもだれか

が待ち構えている」と書いたかもしれない。待ち構えているのは過去からの使いであり、先に死んだものの思い出である。彼らについて知らない横町をまがれば、そこには、あの「低い石崖道」が、あの「杉に囲まれた山寺」があるにちがいない。いたるところで待ち構え

てゐる分身たち、それが「死」であることは、還暦をすぎて摩阿陀会を年々開いてもらひようになつてからはもはや自明のこととなつていだ。たとえば旧友宮城道雄の最後の旅について、その朝、「大検校宮城道雄は死神の迎へを受けて……自をさました」(四・四二四) と書き出す。車中で手洗いに立った検校は、閉まっているはずの境の扉がそのときにかぎつて開いていたことを知らなかつた。閉まっているはずの扉が開いていたのは「閉まらない様に死神が押さへてゐる宮城を通したのだらう」(四・四三〇)。やがて扉の数から数えて手洗いの扉と思われるところを開けたとき、それはデッキの扉であつて、そのとき「轟進する列車の外側へ廻つた死神が、宙に浮いた宮城の片手を力一ぱい引つ張つた」(同前)

「死神」という名前をこれほど堂々と出している例はほかにないしまた逆にここではその死神がどんな風態の男であったとも書かれていなし、もとより目に見える存在として書いたわけではないが、ほかないし、もとより目に見える存在として書いたわけではないが、ほかで名指さず、かつ、何でもない人間や獸のようにして描いてきたもの、あるいは、背後につきまとつて「氣配」として描いてきたものが「死」の恐怖であったことは、これをもつてしてもあきらかである。

たとえば中期の写生文「葉蘭」で描いた「不在の狐」も結局は死神としての分身だったのではないか。この、はじめ「狐」と題された短い文章は、作者によれば庭先の葉蘭を描くために、いもしない縁の下の狐をいることにして書いたのだとされているが、それがまた作

者一流の韻晦であることは言うまでもない。

狐をもらつてきて檻に入れて縁の下に置いておいたら、どうにも気になつてしまたがない。夜になつて外を見ると庭の隅の葉蘭が光つてゐる。それだけの「写生文」で、狐は葉蘭を描くための小道具なのだ。すると、それでは葉蘭は何のために描いたのかということになる。夜になつて葉蘭がざわざわと鳴るのは、それまで「心に止めた事はなかつた」。それが「狐の檻を縁の下に入れてから、急に氣になり出した」。葉蘭こそ狐の「氣配」を描くための小道具なのだ。そしてその狐が狐でないのなら、それはまさに縁の下か、夜の庭の隅にいる何ものかの「氣配」そのものなのである。夜になつて庭の隅でびかりぴかりと光つている何ものかの氣配と言えば、「映像」などでなじみの硝子戸の外から中を覗きこむ「幽靈（ドッペルゲンゲル）」である。あるいは、夜風にざわめく木の葉のそよぎの「氣配」であるなら「夜の杉」の氣配、すなわち仏心寺の玄関いらいつきまとった死の氣配である。

家のなかで一人で酒を飲んでいるといつてまにか向かいに女がいる。その女がどこで見たことがあるようだと思つていたら、白い坂でいつも見かける牛である。はつと気がついたら女は消えている。外を見ると「恐ろしく房の長い藤の花が、真暗な庭を照らす様に、きらきらと光つてゐた」というのは「藤の花」である。⁽³⁸⁾ 藤の花の精が女に化けて酒の相手をしに来たというのなら中国の怪談だが、一人で家にとじつてゐているときの酒中の夢には、半人半獣の妖怪が容易に入りこ

むらしい。というより、猫でも牛でも狐でも、彼のまわりには、いつもそんな地獄の幽鬼、牛頭馬頭の妖怪がうろついているのである。ふだんは彼らは縁の下か、庭の隅か、あるいは屋根の棟の上にでも隠れている。部屋にあかりをともして、戸を開めきつて酒も飲まずに理性をもつて精神の「家」の守りを堅固にしていれば、豹であろうが牛のように巨大なうなぎだらうが、彼の意識の中にまで入りこんでくることはない。それでもそれはたえずどこかにいるのである。それがたとえば縁の下の狐であり、屋根の上の五位鶴⁽³⁹⁾である。（あるいは土手の鶴でも軒端の雀でもいい）。西欧の文脈では「屋根裏の狂人」とか「家つきの狂女」という表現がある。想像力は理性が統べている一家の秩序をぶいにかき乱す狂つた女中のようなものだというたとえ。わが国の文脈では庭敷わらしでも、座敷牢の狂人でもいい。表向き立派な邸の奥深く、人には言えない秘密がある。百聞の住まいは「三畳御殿」と称するような手狭な家だから、秩序壊乱者たる身内の狂者は座敷牢というわけにはいかずに縁の下にほおりこんでおく。それがふとしたりに顔を出す。それを言いかえれば、縁の下は無意識で、あかりのともつた座敷が意識の領域だと言つてもいい。そして暗い庭は死の領域で、家のなかが死神を待つ猶予の期間の束の間の生の賑わいだと言つてもいい。

いずれにしても同じことである。庭の隅の葉蘭の茂みの暗がりは、そのまま冥界の暗闇へも通じようし、それをじっと見つめているもうひとつの目、縁の下の狐の世界にも通じよう。座敷という虚構の空間

の中に封じこめた意識は、暗い縁の下にその影をひきずり、それをあわせて「家」という人間存在の姿がうかびあがる。それを生と死が外がわから包みこむ。後年の百閑は、その冥界の鬼、ないしは「運命の塊」を縁の下や暗い庭先にぼおりだすかわりに、好んで座敷の中に入れて手なづけようとした。それはたんに「ノラ」や「クルツ」と名づけられた猫だけではない。遺筆となつた「猫が口を利いた」における「不在の猫」でも同じことである。そうやって彼は死を抱きこもうとして、結局は、あらゆる人間の定めどおり、死に抱きこまれてあの世界立つていった。しかし、そこまで「死」という分身との共生を意識して生きぬいた日本の作家も他に例はなかつた。

日本文学の伝統のひとつである「写生」⁽³⁸⁾は、風景に仮託して心を語るという口実のもとに、自然の中に投影された「もうひとつ自分」を追い求めはきたが、その「自然内自我」を自分という精神の構築物の一部として認識するほどに汎宇宙的視野、ないしは宇宙の主体たる意識を持つてはいなかつた。風景もまた箱庭の中の狭い自然であつて、すべては自我の囲いの中に囲いこまれたものであることを意識するに至つていなかつたのだとも言えよう。しかし本当はそこにこそ、自我のもうひとつのあり方があつたのであり、縁の下の狐の目を意識せざるをえなかつた百閑においてはじめて「自然」は、「身邊の運命の塊」として西歐的分身像と対応しうる「人間」の姿をとつてきたのでもあるかも知れない。⁽³⁹⁾しかし、あるいはそれもまた近代的な自我の輪郭を持たぬまま「自然」、それも囲いの中の箱庭的、壇の内的自

然の中に拡散した前自我的日本的心性の姿であったかもしれない。それが、近代か前近代かは別にして、にわかに輪郭をあきらかにするのは、「死」が強力に自己を主張するときであった。あだんは小さな自然の中にとけこんでいた自我が、死を自覚するときに、にわかに、自然内自我と「家」の中の自我とを区別し、その対立をさまざまと見る。それは必ずしも、ひとり百閑だけのことではなかつたかもしない。井上靖も、いや梶井基次郎も、さらには『野火』の狂人でさえもが、死の脅迫を前にして自己の分裂と、自然の中の死を見たのだ。しかし、その「自然の中の死」が気分や幻覚や、あるいは視覚の中の「闇」ではなく、すくなくとも猿であり狐であり、あるいは軒端の雀であり、そしてときには先行者であり、不意の訪問者であるまで形象化されてきて、はては、そののしかかる猿や侵入してくる新教官と格闘し、社会的地位や女をめぐって争うとなれば、そこにはすでに立派な「分身」がいるのである。

百閑自身は「幽靈」に「ドッペルゲンゲル」とルビをふり、「私とそつくりな」人物と説明をしてゐるようだ。いささか前近代的分身をドッペルゲンゲルとして認識していたのかも知れないが、彼が必ずしも「ドッペルゲンゲル」と呼ばなかつた「死神」や、死をもたらす追跡者に、実は近代的な分身の相貌が読みとれるのである。分身は主体と外貌において相同である必要はない。まったく同じであれば、まさにそれは「幻」であり「幽靈」なのである。恐ろしいのは、しかしながらはずの人間が後ろをふりかえったのを見たら自分の顔がそこから

自分を見返していたということである。そのときには、同一人が二人は同時に存在しえない法則により、片方は死に委ねられているのである。「南山壽」でも、彼につきまとい、女たちの死の機縁になつた新教官を逆に追いつめようとしたらその顔が自分の顔だったという、「書かれざる結果」を暗示しているようと思われる。百聞の分身は、実は「書かれざる分身」であつたかも知れない。⁽⁴⁾

註

(1) 日本的分身像を追及する作業は、西欧近代文学における「分身」のテーマを前提として、その西欧近代文学の学習をとおして確立された近代日本文学に「分身」がいかように現われるかを、もっとも顕著な例から検討するというプロセスを踏んでいる。そこでは「西欧」「近代」「日本の近代」という概念が「分身」概念の規定とともにまずはじめに明確にされねばならないだろうし、近代以前の東西の分身的超自然現象とその理解についても考究されねばならないのは当然ながら、論者の手順としては、そのように通時的に、かつ大きな概念がらしいに時代を下り、下位概念に分け、つくる方法と、手近な具体例から論考の緒口をつかもうとする方法とが考えられるであろう。「近代」や「文学」の枠をとりはらって一挙に日本的心性のあり方を把握することは論者の力にあまるところであり、日本においてはたして「近代」があるのかともまた、この論考の出発点によりは到達点のかなたにほの見えている問題であることをここでことわっておきたい。

- (3) 憨靈現象を扱った作品には川端康成の「抒情歌」「憲靈歌」もあるが、分身物語ではない以上に、むしろ作品としても前近代的荒唐無稽である。三島の「英靈の声」も、ともかく分身譚ではない。と同時に、彼らは田地をも含めて『日本の「私』を索めて』（一九七四）で佐伯彰一が言うところの「神なき神秘主義」家であり、憲靈を信じずにそれを「戦略上」用いるところがあらう。
- (4) 太宰治全集Ⅴ・9、四一五頁、筑摩書房、昭五一。
- (5) 同上、四八六頁、四八四頁。
- (6) 同上、四八五頁、なお「過去の恥と罪の記憶」は、たとえば『道草』の「島田」的人物像としては日本文学にも親しい存在だが、日本の作家は、そのようにつきまとし、具合の悪いときにはあらわれる「過去」に正面から責任をとるとはしないばかりが多い。いわんやそれを「分身」ないし「自分」とは認めたがらない。
- (7) 同上、四二五頁。
- (8) Rogers は Conrad の Secret Sharer を西へと秘密の共有が分身派の契機となると説くが、それはじよさが分身概念を拡げすぎよう。（R. Rogers: The Double in Literature, Wayne, 1979）
- (9) 田中英光全集七卷、四一頁、芳賀書店、昭四〇。
- (10) 同上、七四頁。
- (11) 諸説社版全集、I・三五頁。以下巻数と頁数のみ記す。なお「道連れ」の書き出しは峠である。後に書く遍路の特徴での背後の恐怖の思い出である。「田の前にあらわれたもう一人の自分」や「形をとつて遊離した魂」ではなかった点に分身譚たりえないところがある。
- (12) もと養子だった子供については「新秀榜の惣さん」「今朝冬」あるいは「大秀榜の長さん」「六高手手」として幾度か書かれている。「その間の因縁に確信がない」（I・五一八）と言ひながら「惣さんは、その昔私の家で拾つた棄て子である……或は私が生まれかかつたので、急いでよそに、つまり新秀にやつたと云ふ風にも聞いた」（同右）と言つて、いるところが事実に近いだらう。
- (13) 「惣さん」の思い出としては、土焼の貯金箱を持つてきて、それを「縁先の舟の形をした庭石に叩きつけ」て、中からきらめく銀貨が出てきたという場景がもつとも鮮かなものであつたようである。
- 『冥途』表題作で、ビードロの筒を縁先の庭石で割る光景はその変奏にちがいない。「私は、田のあたつてゐる舟の形をした庭石を、おおがおと見る様な気がした」
- 強情な子が、そのビードロをくれと言つて聞かないので父親が庭石に叩きつけたこわしだ。子供と言つるのは自分のことである。その前に、暗い土手にどこからともなくあらわれた父の亡靈とその連れが話しあいながら、「提燈をともして、お迎へをたてる」と云ふ程でもなし、なし」と言つるのは「私のことを云つたのらしい」と言つうが、冥途からの「お迎へ」と言えば新仏にちがいない。「まあ仕方がない。あんなになるのも、こわらの所爲だ」という註釈は、中学に在学中、いく度か盜難をあらわして放校になりその後「その儘の方向で一筋に行」つて、やがて旅廻りの見世物師の一座で「豹に喰はれた」「長さん」（I・一一八）の行跡にあてはまるようである。「道連れ」の分身を自己と一体化した意識である。
- (14) 「神樂坂の虎」はノラの失跡後の文章である。（昭・三四・一一）宮城道雄の死を悼む文章を収めた『東海道谷駅』の巻頭に置かれた。表題作が巻末である。『実説脚平記』を編むにあつて自信作「サラサーテの盤」を巻頭に、表題作を巻末に据えたよう、巻頭作の選択にはそれなりの配慮が働いているものと思われる。名作「鶴」も、「薄暗く消えかかつた記

憶の中に、大きな蠟燭の焰が……」という「十夜」も、「昇天」も、「夜の杉」も、とりわけ作者が大事に思うものが巻頭に置かれていると思われる。しかしそれにしてはふしぎな氣味合の作品である。「約」のばあいは、「過去が洒落てるのさ」というせりふがあつて、皆が笑つてゐるうちに気がついてみると、いつのまにか豹も中にはいつて一緒に笑つてゐる。豹が夢魔の猛獸だとしても、それを文学的に解釈して「過去が洒落てる」としたところで、ただの夢の記録ではなくなつてゐる。それにたいして「神樂坂の虎」は、虎に追われて押入れに逃げこんだのはいいが、戸の隙間からそつとのぞいてみると虎の気配がたちこめでしんとしている。それを感じて身体中が石のように重たくなる、と言うのだから夢だとすれば終始夢である。

途中でほかの一頭を大きな鉢桶で押さえたら、中でつぶれて死んでしまつた、というのもいかにも夢にふさわしい。しかし夢なら夢でいい。豹が女を食ひ殺していたように、ここでも虎は女連れのところを襲いもっぱら女を相手にしている。それをこちらからどこかの「小父さん」が出てきて鉄砲でねらう。典型的な原光景の覗きの夢である。覗き屋の欲望が投影された禁じられた性欲の光景は、猛獸と女とのからみあいになる。それを去勢処罰者が鉄砲で射つ。

押入れの中から襖をそっとあけてただならぬ気配をうかがうと言つるもの覗きのファンタスマのあらわれである。覗きの意識は、見てゐる欲望の対象へ容易に自己を同一化させ、むしろ自分が見られてゐる意識になる。そのときには見てゐる自分が、息子を処罰しようとする父親の意識である。虎は、去勢処罰者であると同時に、結合両親像の中の男性像である。そう言えば虎が踏みこんできた家は大きな酒屋であり、作者の生家の造酒屋を思わせる。鉢桶で押しつぶした動物は虎よりは猫に近いような小動物であろう。犬や「雷獸」をいじめたという似たような話ならあちこちにある。その過去は、しかしそのままではすまない。わがまま放題に育つた少年時代の過去は暗い影になつて人生についてくる。一人息子のわがままの犠牲

者は家族のものたちであり、あるいはその家族の団欒からしめだされいた「廢嫡者」である。廢嫡者のみなならず、生者の団欒からしめだされた「死者」たちも身辺の小動物の姿になつて戸を叩くかもしれない。それが夢に入れば身体も大きくなつて虎にも豹にもなるだろう。その途中では民間俗信を援用して狐や狸が登場する。しかし、もっとも古舊的な夢魔は『東京日記』にある「胴体が牛ほどもある鰐」のように寸法がのびぢみし、かつ流体的にぬりくらりとしたものの不気味さである。豹も日記では見世物で炎の輪をぐるぐる飛ぶときに、胴がのびて、炎が長く尾を引くイメージで印象されている。

(14) 「山高帽子」の書きだしは「今出て来た廁の中に、何人かるる様な気がした」というところだが、その廁の方へ猫が歩いてゆくを見て「不安になつて、早くどうかしなければいけない様な氣」になる。そして「一寸待て」という声が出かかるて「水を浴びた様な氣がした」。すると猫がぶり返つて「何だ」と言つた様である。今しがた廁にいたのは自分である。出でたあともまだれか中にいるような気がするのは、そこに自分を残してきたような気がするからだろう。猫がそこへ入つてゆくとなぜ恐るしいのかと言えば、その廁の中へ残してきた魂なり何なりを猫に呑みこまれでもしたら大変だというからであるよりは、廁の中で脱落してどこかへ行つてしまつた魂が、すでに猫に乗り移つてそこを歩いているからである。魂は猫に宿つてしまふそこいらを歩いたあとで、廁の中のもの身體へ戻ろうとしている。しかし、自分はもうそこにはいない。それで「早くどうかしなければいけない」

(15) この猫は失踪したノラのことだが、「輪舞する病魔」と題して、身辺の病魔や宮城道雄の死について語った文章のしめくくりに置かれた感想である。猫の出入りのたびに人が死ぬ。

(16) 「しんとした窓の外の、どこか遠くの方で、何だかわからぬ物音がある。ことりと云ふただ一つの物音が……眞直ぐに私の耳に飛んで来る」(『昇天』I・七三)。時々、小石が小さな土の塊りが、屋根の瓦の上を

「ひつて扇に落ちて来る音がした」（『南山壽』IV・二一〇）。家中に閉じこもって息をひそめている。外にいるのは借金取りであり、過去であり、あるいは死である。現在の束の間の生の静けさは嵐の前のそれであり、過去や死や、あるいはたんに借金取りの恐ろしさを意識の無いの外へ放逐している偽りの静けさである。

(17) 「日没閉門」(X・三二四)

(18) 昭和十一年六月の『中央公論』所収のさいの表題。のちに『南山壽』に収められたときは「蜻蛉眠る」と改題。

(19) 『旅順入城式』所収、作中の「先生」はむろん漱石ではないが、漱石の「追跡恐怖」の焼直しではあるかも知れない。

(20) 『ブランの大学生』シニチラン・ライ監督、ヴァーチャー主演、一九一三、日本公開、翌一九一四年、ヘンリック・ガレーン監督、コンラット・ファイト主演、一九二六、日本公開同年、アルトワール・ロビソン監督、一九三五、邦訳、秦豊吉。「映画と想像力」の中で『カリガリ博士』と同じ系統の物をいくつか見た」(IV・六三)と言い、エグナーとか、ファイトとか云々と言うから「ブランの大学生」も見ていいだらう。

(21) 鏡花の「三人の盲の話」(明・四五年)に話柄が似ていることと、この話が百聞的でないことは関わりがある。

(22) 『日々の泡』(L'éclume des jours)に、少女の病状にあわせて収縮する部屋の壁が出てくる。一方、「遊就館」の九段坂の柵の上に右手ばかりが立って手首から先が動いているという夢の光景もきわめてシニール的である。

(23) 「人は何で生きるか」大正五年、塙本弘訳『トルストイ民話集』、洛陽堂、他。なお交際のあった米川正夫の全集訳は昭和二十五年、百閑と米川は同郷、「文章世界」の投稿者同士でもあり、琴の桑原会の盟友でもある。「南山壽」のところは米川との交際の實なとき。

(24) 最後の第十一章は推敲の過程で削られ、「断章」として別に發表された。『東炎』誌、昭・一四、三月)。新しい女が目まといがすると言つて寝てい

る。もとの家に入用なものがあると言うので取りに行ってやるが、途中は出水で大雨の後のようにある。女のもとの家は留守で縁側に子供の泥足の跡がついている。そこへ例の新教官があらわれて、いまお宅にうかがつて来たがあのままではいけませんでしようと言う。女は死んでいたのである。縁側の泥足というのは、仏心寺の縁側へ跳びあがった黒犬にも通するが、老教官のところにいて、新しい女の引越しとともに暇をとつて出ていつた女中の連れ子をも思わせる。この女中は老教官のいなくなつたあとをつぎつぎに訪れて不気味な言動をする。

新教官は死の告知者、ないしは死神だが、女中の連れ子は、生まれそなつた分身の育ちそなつて子供のままとどまつた亡魂の形かも知れない。自己の正嫡性に対する疑いと妄想のひとつは追い出された捨い子であり、もうひとつは「女中の子」であろう。一家の中に息をひそめて白い目をしている暗い存在は、作者生家の志保屋でも、つねに「権妻の子」「妻腹の捨子」「どこからか拾ってきた番頭（実はやはり妾腹の庶子）」「養女（作者の実母）の入婿」といった形で存在していた。そのような暗い存在におびやかされる一人息子のいわれなき罪障感が、主人公の身边にその存在を補完し、暗い過去を思い出させるような少年や一寸法師や盲目の音楽師などを配させる。

(25) 地震の日に頼みに行つた私学の口を、やはり新教官が兼務の形で奪つてしまふ。「この感じの悪い若い男が、事毎に自分の後をつけたり先に廻つたりしてゐる」(IV・二一七)

(26) 新教官は雨の中をやつてきたが、女はやはり「夜來の雨」があがつたばかりで町が「白い水の底」に沈んでいるような時刻に、「不意に烈しい物音がして」一匹の裸馬が目の前をかけ抜けたときに、まるでその馬がどこからかくわえてきてそこにはおりだしていったようだ、道ばたにころがつた形であらわれる。

馬は「映像」ではあきらかに死者の骸を運ぶ「靈馬車の馬」であった。『東京日記』では「植物園裏の小石川原町の通を、夜十一時過ぎになると

裸馬が走」るるあり、一種の幻の妖怪として描かれる。その話を聞いて、ある風の吹く日に氷川下のほうへ出ると、「ずっと先の道の真中に新聞紙を丸めた位の大きな紙屑が落ちてゐて、それがあつちへ転がつたりこつちへ転がつたり」していたかと思うと、それが「次第に大きくなり、仕舞に龍頭鶴首の頭の様なものが、きりきり舞ひながら、生垣に沿つて走つて行つた」。

「南山壽」で駆け抜けといった馬も、この『東京日記』の馬同様、現実以外の場所から立ちあらわれた妖怪のようで、紙屑がころがつて馬になつたのが『東京日記』なら、その馬が走り抜けたあとに（紙屑のようだ）ころがつていた「南山壽」の女は、やはり冥界の馬の化身であつてもふしきはない。

この女が住んでいる家は青い森の中で、耳の聞こえない老婆との二人暮らしはまさに中国の怪談で死女の靈が男をたぶらかそうとする野中の一軒家を思わせる。

女は新教官について「私の方では知つてゐる」と言う。

(27) 子連れの未亡人には、捨てられた女とその子供たちのイメージがある。すなわち作者自身が捨てた家庭に対する悔恨の具象的イメージである。

(28) 死神との出会いは近代西欧の文脈ではたとえばリラダンの「前兆 (Intersigne)」とあきらかに描かれる。深夜、旅人の部屋を訪れて黒いマントを手渡した司祭は、部屋の中をとび回る黒い怪鳥のように想像された。司祭はそのとき、その「死」のマントを旅人に押しつけようとする。しかしにしてとりついていた死神は、ほどなくして彼を冥界へ奪い去る。もつともリラダンは、この司祭を必ずしも旅人の分身としては描かなかつた。近代的な文脈では、自我分裂の具象的表現としての分身は漏出しても、前近代の寓意的存在である「死神」は、すでに中世において陳腐化するまで描きつくされているためか、めったに文学にその姿をあらわすことはない。(ボーの「赤死病」は中世趣味、すなわちゴシック小説の枠内の作品

である)。もちろん、自分の分身を見ることは死の前兆であるという俗信は文学の中でも、たとえばネルヴァーの『オーレリア』にはとりいれられているが、それも分身の登場人物や、分身妄執の描写のさいの注釈として言及されるだけで、背後につきまと黒い影を自分の過去であり、かつ自分を待ちかまえている死であると認識することは少ない。『オーレリア』冒頭で、深夜、街灯の下に顔をざめ、目の落ち寝んだ女がいるのを見て死の告知だと思う場面も、分身妄執とは多少ずれているだろう。ただし、それに引きつづく夢の中では、ありありと分身を見る。自分の埋葬の光景を見るという『野火』にあらわれた幻想は、鷗外訳で知られるショトロップの「己の埋葬」や、メリメの「煉獄の魂」あるいはデュマの「自ら語る死者の物語」や「ドン・ペルナルド・ド・ツニガのあしがな物語」など、近代でもロマンスクな奇譚には数多く登場するが、それらは死や罪の告知、警告としての幻であり、分身としての死神ではない。

(29) 「土手」(X・二六)

(30) 後年の「鶴龜」(昭・一四)には、「鶴は人の目玉が好きであつて、うつかりしてゐると眼をねらはれる」(IV・一七二~一七三)とある。いかにもフロイトの「砂男」論(不気味なものにつけて (Das Unheimliche))にそのままあてはまりそつた原光景偏執の去勢恐怖を思わせるし、分身妄執には原光景偏執があることは百聞についても言い得ようがここでは詳説を避ける。詳しく述論「日本幻想派の視きと触覚」に委ねたい。(『文学研究の方法』有精堂、一九八四)

(31) 「古里を思ふ」には、「裏門は大概いつも閉まつてゐた……たまに開いてゐるのを見るといつも見慣れたそこばらの景色が變つて不思議な氣持がした」(四・一一四)とある。閉まつてゐるはずの扉が開いているのは、「死神が扉を押さへてゐるからだ」と「東海道刈谷駅」なら言うだろう。

(32) 昭和三年の「沙美の苔岩」は、「水で死ぬ」と言った易者の言から語りおこして、幼少年期の水の恐怖をいくつか連ねてある。その中のひとつに、貸しボートに乗つて転覆した話がある。そこでも「暗い水の先に、大

川の明かるい川波がきらきら光つてゐる」(Ⅳ・一二)死の恐怖は、そ
のあかるく光る川波の中にあつた。もつとも「鶴」の「小さな包みを袂か
ら出して、渡し舟の舷にそつと手を下ろし……」と言う回想は、さらに物
語化されたより古い過去につながつてゆくだろう。

(33) どこへ行つて何をするというあてもない旅である。しかし『阿房列車』
が評判になりだしてからは、行く先々に取材陣が待ち構えている。宿では
昔の知己や、鉄道関係の人を招んで酒宴を張るのがならないとなつて、いたが
中には好まざる客も押しかけてくる。氣散じのはずの旅が、車中や宿で会
う人の顔を思いうかべると憂鬱になることもある。どんなに追いはらい、
ふりまいて逃げだしてもついてくるものもいる。松江では無理矢理押しか
けてきた取材陣の中に「一人、何だか見覚えのある様な顔がゐた。……話
しを終つて席を立つ時、みんなに會釋をした目が、またその顔にぶつかつ
た」(Ⅳ・三一六)。部屋に引きあげると「女中が来て、應接間にまだれ
かるると云ふ」。行つて見ると「さつき顔に見覚えがあると思つた男の様
だが、様子が違ふ」。

見覚えがあるというのは自分の顔というのではなく氣
持ちがちぐはぐで黙つていると、一旦、その「幻」は消えたようである。
しかし部屋に戻つて酒を飲みだすと妙な気配がする。現実にはどこまでも
つきまとい、のぞきこもうとする記者なのかもしれないし、相手にしたく
ない不愉快な客なのかもしれない。しかしそれを「狐」と表現すると、に
わかに宿命的な追跡者か、超自然的な敵対者のような相貌が生じてくる。
猿はこの文章の書き出しにも登場する。「蚊帳の裾から、きたない猿が
這入つて来て、寝巻を引つ張つた」(Ⅳ・三三三)。旅立ちの前の夢にはい
りこんだ猿は、旅先の宿の夢にも顔を出す。「寝床の足許の所を、猿だか
泥坊だかよく解らないが、這ひ廻つて何かしてゐる様で、段段に呼吸が苦
しくなつた」(Ⅳ・三四五)。

旅の列車は猿の名所高崎山の麓を通つたが、列車に乗るたびに乗り合
わせて悪夢のさきがけをする男は、そこの猿よりも「東京を立つ朝の猿に

似てゐる」(Ⅳ・三七五)。それが硝子戸からのぞいて、中にはいりこんで
のしかかるのは、忘れたつもりの、思いだしてはいけない過去の亡靈であ
る。その「過去」は「猿、猿と云ひなざるが／その身になつて御覧なさ
い／のぼせて、いらいらして／毛は生えてゐるし、方方が痒くて……」

(34) 「春機發動期」と言うからには「蚤に小丸」などで描いた、少年時代の性
の目覚めの「のぼせて、いらいらし」た氣分にそのまま通ずる感覺であ
る。旅は高崎山の麓を通る前に故郷の岡山を通過した。岡山には当然思
出があるが、思いだしたくないこともあってと言うのか、えてそこでは
下りなかつた。何の氣なしにぶらりと出たつもりの旅が、思いがけずも過
去をほり起こす旅になつて、昔の故郷の町での、少年の日々の動物じみた
「春機發動期」の生々さい、不愉快な思い出をかきたてるのではあるまい
か。高橋義孝はこの文章を引いて「幻想と写実とユーモアとが渾然として
一体を成してゐる」(I・五六六、解説)と評するが、過去の委執が若い
日の旅宿の不安にはいりこんで下りなかつた故郷の町へ無理矢理引きずつ
てゆくその先には、百聞川の狐花の咲く土手があつて、さらにそのむこう
は、人の魂が獸の形でうごめいている世界があるとするのなら、これをも
つてして「ユーモア」とばかりは言つていられない。『阿房列車』の旅は
ことごとく、この世の見おさめの旅であり、そこには狐や猿や鶴や犬が、
過去からの使者のようにつきまとつ。東京の住みなれた「家」を出て、自
分の意志ではどうしようもない列車の進行に身を委ねたときから、作者の
幻の冥界行がはじまるのであり、そこにあるらわれる小動物は、旅の手引き
をする過去の自分自身の亡靈なのではあるまい。

(35) 「作文管見」と題する講演で、作者は「私の庭に葉蘭がある。その葉蘭
の葉を叙述しようと思ふ。その叙事文に、私は文章の上の一つの方法とし
て、檻に這入つた狐が縁の下にゐて夜分になるとそれががたがた暴れる。
さう云ふ事を書いた方が葉蘭を描写する上に適當だと思つたとする。さう
してそれを試みた」(IV・四二〇)と言つた。

しかし身辺の小動物は作者にとって親しい存在である。幼い日の思い出

としては見世物の「雷獸」と称するいたちのようなものを棒でいじめてはじめ殺したという話がある。(『狹筵』I・一三・一三六) その得体のし

れない獸は薄暗い裏庭の地面に置かれた檻の中にはいって、目だけきらきらと光させていた。それをわけもなくいじめたと言つて、心中の名づけえぬ愛闇を散するためだったので、「雷獸」自身が、彼の心中の「獸」であったとも考えられる。彼の心中にもそんな暗い檻があつて、その中に得体のしれない獸が目を光らせている。

(36) 夕方から一人で酒を飲んでいるといつのまにか女が来て前に坐つている。その女がどこかで見た覚えがあると思ったら面白新坂の女だった、と言つるのは「列車寝台の猿」などと同じ想像の筋道で、しかし目をさますと女は消えていて、ただ匂いだけがする。外を見ると藤の花が光っていると言つので、これも作者に言わせれば、藤の花を描くために、いもしない女を持ちだしたのだと言うことになろうが、逆に葉蘭も藤も、心の中の無意識の縁側の下にいる獸を描き出すための工夫なのだとも言いえよう。

(37) 寝ているとふいに女の悲鳴が聞こえる。あたりを見回して、何事もないのではまた寝ると、もう一度頭の上で叫び声がする。外を見ると屋根の上に五位鶯がいる。物をなげつけると鳥は一声ぎやっと鳴いて飛んでゆく。

「するとその鳥の遠ざかる姿を見送つてゐた私の喉から、不意にぎやつと云ふ聲が出た」(I・一五四)。

最初の叫び聲は、夢に女を殺した声であろうと思う。最後の叫び声は、声が鳥のものではなく、やはり彼自身のものであった。あるいは鳥が分身であつたことをあかしているようである。過去の悔恨の叫び声である。過去に追われているものの悪夢である。女を殺したもう一人の自分が追われる夢を見て悲鳴をあげている。屋根の上の五位鶯は、そんな心中の恐怖を描く口実である。

(38) 写生説に諸派ありといえども、その本質はやはり茂吉の言う「實相觀入」にある。「自然を歌ふのは性命を自然に投射するのである」(『源實朝雜記』大正五年)「写生とは實相觀入に縁つて生を写すの謂である」

近代文学における日本の「分身」像の表現（篠田）

(39) 「写生といふ事」大正六年)。

百聞の本質を「俳諧味」と評するのはほぼ通説であるが、その俳諧味とはすなわち漱石の言う「俳昧」であり、あるいは「低徊趣味」であつてつまりは写生である。百聞は少年のころの花袋の『文章世界』時代から、まさに俳諧的写生文をこころがけていたのであって、その「写生」とは、「意(こころ)」を寫す写生であった。すなわち「意」を写すに必要なないものは「取捨選択」し、あるいは抽象化(單純化)することも辞さないばかりか、描写の眞実のために虚構をもむしろ積極的にとりいれる「実在しないもの」の写生にまで至ることをよしとするものであった。そうなればたとえば茂吉においてもみられるように、その「写生」は「象徴的、神秘的」になり、西欧の Naturalisme よりは当然 Symbolisme に近づくものであったが、百聞のばいには、さらに一時代前のドイツマン派の幻想を思わせるものがあつて、猫の配置などはきわめてホフマネスクであるのだが、独文学を專攻しホフマンはいくつか翻訳を手がけたことのある彼が、そのホフマンの幻想にはほとんど不案内であったことは川村二郎氏もその『内田百聞論』福武書店一九八三、の中で指摘しているとおりである。

(40) その筋をたどるなら、たとえば「自分は笑つてゐるつもりであったが、人にはもう一つの心の底の、自分でほつきり解らない氣持が目に見えるのが知らとと思つた」と言う「残月」などはまさに「書かれざる分身」の「氣配」を描きつくした名品であろうかもしない。晴眼者なら、傍らにもう一人の自分が立つのを見れば目を疑う。あるいは、本当はそこに己れの分身がいるのに、異相の外見にたぶらかされて安心している。目が見えなければそのような感覚の誤まる可能性がそれだけ少なくなり、常人には「見えない」ものも、かえつて見えてくるかもしれない。「おでさて目明きは」である。「うつづにその人がゐるとしても、その人の姿も顔も見る事は出来ないのであるから、ゐない人を見るつもりになつても同じ事ではないか」。逆に、夢の中ではいまはなき人にめぐりあう。そこではもしかする

と、亡者の姿が見えるのかかもしれない。夢の世界は形象で満たされ、目覚めた世界は闇にとぎされている。そんな存在しないものの形のあらわれるのではなかろうか。その形ある夢の世界でもう一人の彼が三木さんや伊進に会っているがために、うつつの世界では、彼はそれら親しいものたちからへだてられてしまうのかかもしれない。いずれにしても夢は過去や前世と晴眼者における以上に自由にまさりあらうようである。「今自分の聞いてゐるその前の記憶と云ふのは、ついさつきの居眠りの続きであった」。夢とうつつのは、晴眼者のようにはっきりと切り離されず、ただそのふたつの世界にふたつの意識があることばかりはたしかなら、そのふたつの意識は、「見えない分身」同士となつて、彼の存在を奪いあうのである。「残月」において、百聞は失われた自己の統一に到達するのではない。失われた統一の、その分裂の姿は唯一の人物の中に明確に見えたのである。